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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由香港
工會聯合會內地諮詢服務中心（內地中
心）承辦，香港特區政府駐粵經濟貿易
辦事處資助的「免費法律諮詢服務」一
直深受港人歡迎，累計接獲3.2萬多人次
來電來訪的求助，處理個案為1.9萬多
宗。該項服務已經踏入第十年，今年度
再次獲得駐粵辦批核延伸至明年3月31
日，繼續在廣州、深圳、東莞及中山市
的4個內地中心，為港人提供免費的法
律諮詢服務。
工聯會內地中心的「免費法律諮詢服

務」於2009年1月推出，目的是為有需
要面對內地法律法規問題的香港人，提
供法律意見及指導，以協助他們處理所
遇到的困難，同時希望通過這項服務，

提高港人對內地法律的認識，減少不必
要的麻煩，及協助港人消除面臨內地法
律問題時的迷茫和不知所措。

求助個案1.9萬宗 房產居首
該項服務自推出以來，一直獲得港人

的良好口碑。截至今年2月，法律熱線
共接獲來電來訪的求助，累計為3.2萬多
人次，求助個案為1.9萬多宗，律師當值
接待9,600多名求助市民。求助個案類別
當中，第一位是房產問題，約佔44%，
第二位是涉案問題，約佔12.6%，至於
第三位是經商問題，約佔7.1%。
面對近年港人在內地涉案事件的不斷

上升，工聯會內地中心在宣傳及接訪過
程中，經常及時提醒港人要謹慎行事，

避免觸犯內地刑法，並就一些新生效的
法制法規，利用各種有效途徑向港人宣
傳，使港人能防患於未然，最大限度地
避免更多的港人因輕率大意而失去自由
和招致錢財損失。

4內地中心各設一條熱線
「免費法律諮詢服務」於廣州中心、

深圳中心、東莞中心及中山中心各設立
一條電話熱線，並由內地專業律師當
值，免費提供法律諮詢服務，港人可致
電諮詢或者預約面見律師，聽取律師的
專業法律意見。
服務時間為周一至周五上午9時至下

午6時，律師當值是逢周二、周五下午2
時至6時（預約）。

■工聯會內地
「免費法律諮
詢服務」一直
深 受 港 人 歡
迎。

訂正
本報昨日刊出的喬曉陽初步行程日期出

錯，原表上4月19日和20日的行程，正確
應為4月20日和21日，特此更正。

香港文匯報訊（記者 文森）日本沖繩
發生麻疹爆發，衛生署衛生防護中心呼
籲旅客及市民提高警惕，強調接種麻疹
疫苗為預防麻疹的最有效方法。香港大
學感染及傳染病中心總監何栢良表示，1
歲以下兒童及孕婦等的感染風險較高，
應避免前往麻疹爆發地點。
衛生防護中心表示，根據沖繩縣政府資
料，當地自3月底持續出現麻疹爆發個
案，截至本周三共接獲65宗確診個案。是
次爆發源於3月底一宗由台灣輸入個案，
其後出現64宗個案，其中43名（67%）

受影響者年齡介乎20歲至49歲。
本港方面，中心指出，截至本周三共

錄得4宗麻疹感染個案，涉及4名男性，
年齡介乎9個月至38歲，當中兩宗分別
從內地和印尼輸入。
中心發言人解釋，麻疹由麻疹病毒引

起，傳染性極高，可透過空氣中飛沫或
直接接觸病人的鼻喉分泌物傳播，透過
被鼻喉分泌物弄污物件傳播的機會則較
低。病人從出疹前4天至出疹後4天內，
可把病傳染給別人。
發言人又指，在本港，未滿1歲兒童仍

未適齡在「香港兒童免疫接種計劃」下
接種麻疹、流行性腮腺炎及德國麻疹混
合疫苗，故對麻疹沒有免疫力，他們不
應在沖繩麻疹爆發期間前往當地。如懷
孕婦女及計劃懷孕婦女對個人是否對麻
疹具備免疫力存疑，亦應諮詢醫生意
見。
何栢良接受傳媒訪問時亦指出，由於

在本港出生及長大者均應接種過兩劑麻
疹疫苗，故本港過去10年麻疹確診個案
很少，主要患者都是新來港人士或外
傭。

他表示，部分人有較高感染風險，包括
1歲以下、未適齡注射預防疫苗的兒童，
以及本身有長期病患、需要服用高劑量類
固醇者等。由於孕婦或免疫力有問題的人
都不適合接種麻疹疫苗，故建議他們如非
必要，不應前往麻疹爆發地點，或出發前
先徵詢醫生意見。

接種疫苗為最有效預防方法
衛生防護中心強調，接種麻疹疫苗為

最有效預防麻疹的方法，提醒計劃前往
沖繩市民於出發前應先檢視其疫苗接種
記錄。由於接種疫苗後身體約需兩星期
產生抗體來預防麻疹，故旅客應及早計
劃並接種。

沖繩爆麻疹 未滿1歲及孕婦高危

香港文匯報訊（記者 費小
燁）立法會財委會昨日繼續
舉行特別會議，包括討論有
關社會福利及婦女事務的財
政開支。民建聯立法會議員
李慧琼指出，不少長者反
映，免審查「生果金」的領
取資格應下調至65歲。勞工
及福利局局長羅致光回應指
出，社會福利諮詢委員會多
次討論有關議題，政府立場
未曾改變，強調隨着人口老
化，作出任何下調年齡的政
策時，均要非常謹慎，更指
提升年齡門檻的可能性較下
調更高。
羅致光於會上指，2018至

19年度投放於社會福利及婦女
事務經常開支預算為798億
元，佔整體政府經常開支
19.6%，僅次於教育，同時較
2017至18年度修訂預算增加
21.3%，反映政府對弱勢社群
的承擔。

他指出，政府會在今個年度檢討2
元乘車計劃，研究計劃成效、操作
模式、公眾對其他交通費用補貼計
劃的反應和意見、政府的財務負擔
及監察計劃的有效措施等。

他續說，政府已於本月1日實施改
善低收入在職家庭津貼計劃的一系
列措施，希望更多在職住戶能夠受
惠。而為加強對長者的退休保障支
援，政府會在今年6月1日實施高額
長者生活津貼，為較有經濟需要的
長者提供一層高額援助（現時每月
3,485元），生效日期會追溯至去年
5月1日。
婦女發展方面，羅致光指自2015

年4月起，各政策局及部門已在制定
主要政策及措施時，參考婦女事務
委員會制定的性別主流化清單，勞
福局及婦委會亦已推出先導計劃，
鼓勵社福界非政府機構應用清單。
政府亦將繼續推動更多女性參與

政府諮詢組織及法定機構的工作，
以達至35%的性別基準。

麥美娟促增女性參與公共服務
工聯會立法會議員麥美娟表示，

女性加入法定諮詢組織的比例未能
達標，關注當局有何措施吸引更多
女性參與公共服務。
她不認同某些行業因資深從業員

以男性居多，故難有女性參與相關
法定諮詢組織，認為即使是建築行
業，依然可邀請行業中的女性從業
員參與。

香港文匯報訊（記者 文森）為回

應國際對可持續發展的需求，香港

浸會大學宣佈訂立一系列有助節能

減排、減廢、減少用水措施，包括

於新建工程增加綠色建築元素，減

少即棄用品、推行廚餘分類與回

收，以及推廣節約用水等，故由今

年夏季起，將不再批准舉辦新生活

動的學生在校內舉行水戰，浸大表

示，事前已就此措施諮詢各學生組

織。

香港文匯報訊（記者 費小燁）勞工界
一直要求享有劃一17天公眾假期，但至今
仍未有寸進。工聯會立法會議員郭偉強昨
日在立法會財委會特別會議上表示，現時
服務與飲食等業界僱員每年只享有12天公
眾假期，對他們不公平，要求當局盡快劃
一公眾假期。勞工及福利局局長羅致光回
應指出，一直有聽到勞方訴求，但指改善
勞工待遇有清楚的優先次序，例如要先處
理取消強積金對沖、延長侍產假及產假
等，統一勞工假期暫時不在今屆政府的工
作議程內。
羅致光昨日於會上指出，2018至19年度
勞工及人力發展的政府經常開支預算為
20.85億元，較去年修訂預算的18.63億元增
加了11.9%，佔整體政府經常開支0.5%。
他續說，預算案已表明勞工處將優化
「中年就業計劃」，向聘用60歲或以上已
離開職場或失業的年長求職者的僱主發放
每月達4,000元的在職培訓津貼，而僱主
聘用「展翅青見計劃」的青年學員擔任在
職培訓職位的培訓津貼，及「就業展才能
計劃」下僱主可獲發放的最高津貼額亦會
增加，以促進年長人士、青年及殘疾人士
就業。
他續說，特區政府非常關注受僱於政府

服務承辦商的非技術員工的僱傭權益，由
他成立的跨局跨部門工作小組正探討如何
改善政府外判服務的制度，以加強保障該
些僱員的合理待遇及勞工權益，但須審慎
研究並評估所涉及的額外資源，期望於本
年第三季之前完成檢討。
羅致光指出，未來會檢討及修訂一些勞

工法例，包括《僱傭條例》下有關復職及
再次聘用的條文、將法定侍產假的日數由
現時3天增至5天、檢討法定產假及檢討法
定最低工資水平等。
同時，勞工處亦正全速檢討職安健法例

的刑罰，藉此加強阻嚇力，包括研究可否
將最高罰款額上調至與被定罪者的財務承
擔能力掛鈎，期望於本立法年度提出修訂
相關法例的方向性建議。

張宇人：特首常對勞方「落疊」
立法會飲食界議員張宇人於會上指出，

行政長官林鄭月娥多次對勞方的要求「落
疊」，包括同意延長產假、及侍產假等，
形容：「如果樣樣加，資方點樣搞？」
張宇人並詢問政府會否考慮放寬輸入外

勞。羅致光回應指出，現時沒有具體時間表
或就特定行業放寬輸入外勞，但強調若有行
業要求輸入外勞，可根據現有程序申請。

羅致光：統一勞工假暫不在議程
下
調
福
利
領
取
年
齡
須
謹
慎

香港文匯報訊（記者 文森）為推動市民實踐
低碳生活，應對氣候變化，環境局昨日推出低碳
生活計算機，幫助市民評估過去一年在衣、食、
住、行四方面所產生的個人碳排放量。使用低碳
生活計算機只需回答14條簡單選擇題，包括平
均每月水、電費是多少及你家中每日產生多少垃
圾等，一般可於5分鐘內完成。
市民可先準備各項所需資料（例如電費、水費

和其他燃料單據），然後透過電腦、智能手機或
平板電腦到低碳生活計算機專屬網址www.car-
boncalculator.gov.hk使用。
計算機會按用家的生活情況計算其過去一年的個

人碳排放量，計算結果除了供用家參考外，網站亦
提供社交媒體連結，方便用家與家人和朋友分享。
計算機提供低碳生活小貼士，建議如何透過改

變行為習慣，如減少浪費、注重環保節能、節約
用水、多使用公共交通工具，及購買需要而不是
想要的物品等，實踐綠色生活減少碳排放。
環境局發言人表示，低碳生活計算機有助加強

市民對碳排放的認識，推動他們身體力行減少碳
排放，為應對氣候變化出一分力。

低碳生活計算機 5分鐘知碳排放量

■低碳生活計算
機。 網上圖片

浸大昨日舉行「可持續發展目標暨校園
可持續發展環境指數」啟動禮，承諾

在2020年至2021年或之前，分別減廢和減
少碳排放20%，以及減少用水2%，同時啟
動全港首創評估工具「校園可持續發展環境
指數」。
啟動禮由環境局局長黃錦星、浸大校長錢
大康、行政副校長暨秘書長李兆銓、浸大可
持續發展校園專責小組召集人鍾姍姍等主
禮。

錢大康：配合10年策略發展
錢大康致辭時指出，為配合大學10年策
略發展計劃中建設一個低碳及環境可持續發
展校園的重點發展，浸大訂立可持續發展目
標，並為此制定一系列有助節能減排、減
廢、減少用水的措施。
他表示，這些措施包括開展碳抵消活動如
植樹日、提高既有建築的能源效益、於新建工
程增加綠色建築元素、落實執行綠色活動守則
以減少即棄用品等，並推行廚餘分類及回收，
促進水資源回收及重用，以及推廣節約用水
等，冀協助大學推動環境可持續發展。

為達到節約用水目標，鍾姍姍透露，學生
事務處由今年夏季起，將不再批准舉辦新生
活動的學生在校內舉行水戰，亦不會再提供
校內開啟水喉的鑰匙作水戰用途。
她表示，事前已就此諮詢各學生組織，並

鼓勵學生以其他替代方式舉辦活動。惟若學
生互相以樽裝水潑淋，除非令其他人受騷
擾，否則校方不會作出懲處。

有學生接受傳媒訪問時表示贊同計劃，認
為可減少浪費食水，但並非治本方法。亦有
學生表示反對，認為會降低新生參加迎新活
動的意慾。

首創「可持續發展環境指數」
浸大並首創同時涵蓋環境和文化因素的評

估工具「校園可持續發展環境指數」，以審

視整體可持續發展表現。指數除透過問卷普
查及焦點小組訪問，蒐集大學社群的環保行
為數據以量化大學的環保措施等的績效外，
亦可透過對比國際、政府和業界在環境效益
的標準，評估大學硬件及措施上的表現。
鍾姍姍指出，過去兩年有逾5,000名教職

員和學生曾參與調查，結果顯示大學社群的
可持續文化表現評分上升了6%，反映大學

社群的環保意識濃厚並持續進步。
她續指，大學已根據所得數據，逐步優化
及制定可持續發展政策及措施，例如前年的普
查結果顯示，逾70%受訪者有自攜水瓶回校
盛水的習慣，大學遂於去年推行校園無樽裝水
政策，又於去年11月起成為全港首間無飲管
大學，鼓勵社群成員關注塑膠垃圾議題，以及
訂立綠色活動規章，身體力行支持環保。

▲2016/17年度香港浸會大學傳理學會迎新營水戰。 影片截圖

◀ 浸大舉行可持續發展目標暨校園可持續發展環境指數啟動
禮。 浸大供圖


